

En el corazón de Cuba

Diecisiete días recorriendo la isla caribeña a golpe de pedal han hecho de este viaje una experiencia inolvidable para su protagonista: el burgalés Roberto Mateos • De todo lo vivido se queda con el carácter de los cubanos

B.G.R. / BURGOS

Cuba es uno de los destinos turísticos preferido por los españoles. El calor, la playa, la arquitectura colonial, el idioma o el carácter de sus gentes resultan atractivos a las miles de personas que cada año deciden visitar la isla. El burgalés Roberto Mateos es una de ellas, pero su conocimiento de la cultura cubana ha ido más allá de excursiones y viajes programados en autobuses de lujo. Su medio de transporte ha sido la bicicleta. En compañía del almeriense Gabriel Galdeano, este experimentado cicloviajero -ya ha visitado de la misma forma Australia y Myanmar- se ha adentrado en el país caribeño durante 17 días, en los que ha pedaleado un total de 1.150 kilómetros.

«Este viaje ha sido especial en todos los sentidos; la lengua, el idioma común, facilita la comunicación y el entendimiento de su cultura, de sus problemas o de su historia», explica Mateos. El periplo por Cuba comenzó el 17 de marzo y finalizó el 10 de abril. Un tiempo en el que hubo tiempo para el descanso y el ocio con la práctica del submarinismo. La vuelta a la isla comprendió las siguientes etapas: La Habana, Pinar del Río -una de las zonas más verdes del país y donde se cultiva la mayor parte del tabaco-, vuelta a La Habana en autobús, Santiago de Cuba y Hawai Grande.

De todo el recorrido Mateos extrae el siguiente mensaje: «Ha sido una experiencia que te hace ver cómo todo el mundo no tiene por qué pensar de la misma manera, ni llevar una forma de vida parecida a la nuestra». Se queda con una imagen: la de La Habana. «Es una ciudad que impacta por su decrepitud. El malecón se está cayendo». Y destaca una experiencia: el contacto con la gente; las conversaciones y diálogos con personas



El burgalés Roberto Mateos (d) y su compañero de viaje Gabriel Galdeano, en un momento de descanso en Bahía de Cochinos. / ROBERTO MATEOS

«Cuba es más auténtica de lo que pensaba. La gente está convencida de lo que hace y quiere»

de carácter abierto.

Pero ¿qué pensaban los cubanos al ver a dos españoles recorriendo su país en bicicleta? La respuesta, siempre bajo una reacción de asombro, pasaba por tacharles

de locos al mismo tiempo que les animaban a seguir adelante al grito de «¡chicos, tenéis buen pedal!»

La imagen que este cicloviajero tenía de Cuba ha cambiado tras el viaje. «Es mucho más auténtico. La gente con la que hemos podido conversar está convencida de lo que piensa, hace y quiere. Siguen siendo revolucionarios. Algunos piensan que la situación por la que pasan es injusta, pero no se lo atribuyen al líder cubano», precisa.

No podemos pasar por alto el hecho de que este profesor burgalés se dedique profesionalmente a la educación en un instituto de Cáceres. «Tienen un buen sistema

educativo. En todos los poblados hay una escuela, aunque solo vayan cinco o seis alumnos. Todo es completamente gratuito», afirma al comparar los dos países.

¿A QUÉ SABE EL TIBURÓN? Son muchas las anécdotas que han merecido un espacio en el cuaderno de viaje. De todas ellas Mateos se queda con la vivida en la localidad de La Plata: «Mientras pedaleábamos por la carretera de la playa vimos cómo dos hombres habían pescado lo que de lejos parecía un pez de gran tamaño. La escena era contemplada por otras cuarenta personas. Al acercarnos

a ellos nos dimos cuenta de que se trataba un tiburón azul de dos metros. Allí mismo lo despedazaron repartiéndose el escualo entre los presentes. Acompañamos a uno de ellos a su casa y nos dieron a probar carne de tiburón en filetes. El sabor es parecido al mero».

Mientras aún contempla las diapositivas recién reveladas, este aventurero ya piensa en el próximo viaje. El transporte será el mismo. Cambiará la compañía y el país: recorrerá Sumatra junto a Juan Francisco Cerezo, cicloviajero que estuvo en Burgos la semana pasada. Camboya, Laos y Ghana siguen a Indonesia en su guía de viajes.